

# **Columnas**Estatales

29 septiembre 2025





### LA MAQUINITA

### Atención a las inundaciones

::::: Se le juntó el trabajo a la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM), encabezada por



Beatriz García Villegas.

Beatriz García Villegas pues en los municipios de Lerma, Ocoyoacac, Los Reyes La Paz, Nezahualcóyotl y otros se han registrado severas inundaciones, encharcamientos y se mantienen condiciones graves derivado la cantidad de agua que ha caído con las lluvias persistentes.

:::: En algunos casos, el problema no es reciente, se trata de

anegaciones con más de 15 días y que se agravan con cada lluvias, así que aspiran a una respuesta inmediata, pues el riesgo en la salud es alto, debido a los moscos y la suciedad del agua.

### La FILEM retrasada

:::: Algo sucedió con la Feria Internacional del Libro del Estado de México, el anuncio fue que ini-



Patricia Zarza.

ciarían actividades el viernes 26 de septiembre; sin embargo, llegó la gente a las sedes mencionadas y se encontraron con instalaciones vacías.

:::: Las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de México y de Cultura, entre otras involucradas, no habían terminado con la instalación y no hubo anuncios de por medio. Al final, la FILEM estará vi-

gente en cinco sedes distintas hasta el 5 de octubre, con más de 180 actividades, pero el rezago fue inexplicable.

::::: Es la primera vez que sucede algo así. La rectora de la UAEMex, **Patricia Zarza**, tendrá mucho por corregir más adelante.

### Ciclovía interminable

:::: El Secretario de Movilidad, **Daniel Sibaja**, tiene una enorme tarea, pues la ciclovía en Isidro



Daniel Sibaja.

Fabela no logran concluir y se vence el plazo marcado para su trazo.

:::: Los automovilistas, motociclistas y quienes utilizan carritos para la venta de productos siguen usando la vialidad como una opción para circular o estacionarse.

:::: No sólo hay un rezago en la infraestructura sino el la cultura del respeto de las dife-

rentes vialidades, y usar ciclovías se hace imprescindible, pues en estos días hubo varias víctimas mortales de personas y ciclistas sin vida, en incidentes viales.



### EL INSURGENTE

### Las inundaciones en el Oriente

:::: En Los Reyes La Paz y en Nezahualcóyotl, donde presiden los morenistas, **Martha Guerre**-



Martha Guerrero.

ro y Adolfo Cerqueda, las cosas no están fáciles. Las recientes lluvias han evidenciado las condiciones graves en que se encuentran y que los drenajes son insuficientes ante la cantidad de agua de lluvia y de basura acumulada, que impide el flujo para liberar las anegaciones. Si bien la respuesta fue inmediata por parte de ambos gobiernos y la alcaldía Iztapalapa,

la realidad está alcanzando a la zona, cada vez más poblada, con drenajes más obsoletos e infraestructura antigua.

### Empresarios mexiquenses dando la cara

:::: El Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem) partici-



Mauricio Massud.

pará activamente en el proceso de consulta para la renegociación y análisis del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), en representación del sector empresarial mexiquense en aras de plantear las necesidades y oportunidades de diversos sectores económicos, informó **Mauricio Massud**, Presidente del Consejo. Refirió que es indispensable que el sec-

tor atienda al llamado realizado por la Secretaría de Economía a través de su titular Mar celo Ebrard, plantee necesidades se aproveche este espacio que representa un mecanismo esencial de coordinación entre el gobierno y el sector privado y consideró fundamental que las organizaciones empresariales formen parte de esta etapa crítica, donde se definirán condiciones claves para la competitividad y sostenibilidad de nuestra economía exportadora.

### Metepec está de fiesta

:::: El municipio de Metepec, al parecer ha ganado una mejor posición como uno de los sitios tu-



Fernando Flores.

rísticos más importantes del Estado de México, por encima de Valle de Bravo, son varias las razones, la inseguridad que priva en la reduccionismo, las variantes con la presa que por varios años enfrentó la sequía y baja en sus niveles, además de los bloqueo y las condiciones de la carretera que han mantenido a los turistas alejados del lugar. Al presidente municipal **Fernan**-

**do Flores** le ha ido muy bien la noticia, falta que logren mantener este nivel y que la gente encuentre en la demarcación verdaderos espectáculos y atractivos para decidir pernoctar en el lugar.



#### **IMPROVISADOS**

Comentan que es cierto, la propuesta de prohibir cirugías estéticas en menores es necesaria, pero insuficiente si no se apunta directo a médicos que las realizan en el Estado de México. No hablamos sólo de clínicas improvisadas, sino de profesionales traicionando su juramento para lucrar con la inseguridad adolescente.

#### **AFECTADOS**

Aseguran que la disminución de 50 por ciento en la exportación de flores mexiquenses hacia Estados Unidos, está ligado a las deportaciones y deja en claro no sólo impactan a familias migrantes, sino rompen la cadena de distribución en ese país. Todo indica, se avecina un conflicto en la producción de flor, cuyo resultado impactará en fuentes de empleo locales.

#### **ESPERANZA**

Dicen que va creciendo la demanda de vacunas contra el Sarampión, después de que se agotaran en centros de salud de Tlalnepantla y Naucalpan, junto con la exigencia de ampliar el rango de edad para la aplicación. Actualmente sólo se usa en menores de 10 años y no dan fecha para contar con el producto en el corto plazo.

#### NEGOCIAZO

Cuentan que el consumo de alcohol en la vía pública de Metepec, está convertida en una actividad cada vez más tolerada, sin embargo, también es selectiva para la policía de esta demarcación. En algunos negocios la banqueta se ha convertido en la extensión del establecimiento y cero se molesta a clientes, pero bien ubicados, cuadras más adelante son detenidas para extorsionarlos.

columnalospasillos@gmail.com





#### Los dilemas de la 4T

n México, hablar de un cambio de régimen no es solamente describir la llegada de un nuevo partido al poder, sino identificar una transformación en la forma de ejercerlo. Morena, desde 2018, ha impulsado una narrativa que busca distanciarse del pasado, la austeridad como principio rector, el combate a la corrupción como bandera y el presupuesto como herramienta de redistribución social.

El presupuesto es, en efecto, la piedra angular del nuevo modelo. Frente a un régimen en el que las élites económicas y políticas definían la viabilidad de proyectos y políticas públicas, Morena ha colocado la redistribución de recursos como eje central, buscando atender a los sectores históricamente marginados. No obstante, esta estrategia abre un debate ineludible: sin una reforma fiscal que amplíe la base de contribuyentes y dé sostenibilidad a los programas sociales, la capacidad redistributiva del Estado se verá limitada en el mediano plazo.

Al mismo tiempo, persisten tensiones que recuerdan viejas prácticas del sistema político mexicano. El caso de la "barredora" y las irregularidades vinculadas a la Marina muestran que, pese a la retórica de cambio, los escándalos de corrupción no han desaparecido. Más aún, ponen sobre la mesa la duda de si la cercanía política o personal se convierte en un blindaje frente a la rendición de cuentas.

En este contexto, la pregunta queda abierta: ¿los amigos son aliados? Si la respuesta es afirmativa, entonces el riesgo es que la justicia se aplique con criterios selectivos, debilitando la legitimidad de un proyecto que nació precisamente para combatir esas prácticas.

Más allá de posturas ideológicas, lo que observamos es un proceso complejo de reconfiguración del poder en México: avances claros en la centralidad del presupuesto social, pero también inercias que ponen en entredicho la profundidad del cambio de régimen. El desenlace dependerá de si Morena logra consolidar instituciones sólidas que trasciendan las lealtades personales y si se atreve a emprender la reforma fiscal pendiente que haga sostenible la redistribución que hoy constituye su mayor logro.

Los enemigos del régimen: la matriz autoritaria no se puede erradicar con retórica por más credibi-

El caso de la "barredora" y las irregularidades vinculadas a la Marina muestran que, pese a la retórica de cambio, los escándalos de corrupción no han desaparecido. lidad que tengan quienes la conducen. El viejo régimen mantuvo con la ideología del "nacionalismo revolucionario" una narrativa aglutinadora de los grupos sociales más marginados, pero como ya lo he anotado antes aquí mismo, esa narrativa cambió con el arribo del neoliberalismo.

Sin embargo, no dejan de existir los paralelismos con el discurso de "renovación moral de la sociedad" que impulsó Miguel de la Madrid al inicio de su mandato.

Lo que vino después hay que recordarlo; crisis económica, devaluación, sismo de 1985 y la ruptura del viejo priismo que dio paso al FDN encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas y luego el PRD. La causa del fracaso de ese mo-

La causa del fracaso de ese movimiento fue justamente que no logró construir una nueva ideología alterna y hoy, paradójicamente cuando existe, la debilidad está en las difíciles condiciones económicas que vienen acompañadas de una economía estancada desde hace casi una década. ●

### CAPITAL



### **Dobleces**

#### Israel Mendoza Pérez

@imendozape

### Cero alianzas

La posibilidad de una competencia real electoral, en 2027, estriba en la capacidad de los partidos políticos de competir por las 17 gubernaturas, en juego, sin acordar alianzas electorales totales o parciales. El objetivo es sacar de la zona de confort a los partidos satélite del escurrimiento de votos a su favor a través de estos mecanismos de lucha electoral.

El reto es mayúsculo, incluso, para los partidos que tienen mayor estructura territorial y presupuestarias. En este caso Morena y PAN tienen, en este escenario de cero alianzas, la posibilidad de demostrar el verdadero alcance político-electoral, actual, y ofrecer a los electores una contienda pareja y de mayor interés. Además, se abre la puerta para sacar a los partidos que tienen un papel de rémora.

Morena desde sus primeros años en la batalla democrática lo ha hecho en alianza. Luisa María Alcalde, presidenta de Morena, afirma que "Va a haber alianza, esperemos que sí, lo vamos a platicar en su momento con el Verde Ecologista y con el Partido del Trabajo, pero nosotros apostamos a que vayamos en conjunto".

Bajo ese ánimo, Alcalde Luján resaltó la alianza que se tiene con ambos partidos en el Congreso de la Unión, que, dijo, ha permitido llevar los programas sociales a la Constitución.

En tanto, PRI y PAN pusieron una pausa a la alianza que se conformó en 2024 durante el periodo de la dirigencia de Marko Cortés y Alejandro Moreno. Ahora esa unión se encuentra fuera de la ecuación de los panistas y más bien se habla de una alianza con Movimiento Ciudadano.

Mientras que el PRI apuesta los residuos de su capi-

tal por una elección intermedia sin aliados y con altas probabilidades de descender en las preferencias electorales. El riesgo es alto para la dirigencia de Alejandro Moreno e incluso su permanencia.

Sin embargo, al emecista Jorge Álvarez Máynez le comienza a preocupar la comparación de ser el partido sustituto del PRI en una posible alianza con el PAN y ser calificado de instituto político derechizado. Y es que, aunque su política, desde su nacimiento en 1999 es la de las alianzas. El partido de Dante Delgado se encuentra en la encrucijada de dar el salto, pese a los resultados que le ofrezca la dirigencia de Álvarez Máynez o amarrar trijunfos de la mano del PAN.

El caso del Partido del Trabajo es el más paradigmático. La eternizada dirigencia de Alberto Anaya pone al partido en la idea de manejarse solo, después de más de 20 años de dependencia de alianzas, lo mismo con el PRI, el extinto PRD y PVEM. Su tradición de dependencia de los triunfos en coalición se volvió un modus vivendi del dirigente.

De esta manera el PVEM encontró desde hace 25 años, alianzas que le reditúan en espacios y permanencia en la escena política. En la mayoría de las entidades, el partido podría contender de manera independiente, dependiendo de plataformas, proyectos de gobierno y la parte personal", argumenta el coordinador nacional del partido, Arturo Escobar.

Los comicios de 2027 plantean de manera natural una contienda entre iguales. Y el ejercicio democrático será una prueba, falta la voluntad de cada dirigente para ofrecerle a los electores un espectro amplio y ofertas políticas sin matices.



### LA PATRONA LA IMPLACABLE

- Reaparecen juntos viejos priistas mexiquenses
   Protesta ciudadana con lonas por los baches
   Bueno, ¿desaparece si o no el Infoem?
   Llovieron 30 millones de metros cúbicos
   Ante conflictos, el diálogo: PVEM-Edomex
- ... Ahora resulta que el priismo de antaño quiere resurgir de sus cenizas "como el Ave Fénix

- ... Ahora resulta que el priismo de antaño quiere resurgir de sus cenizas "como el Ave Fénix" ...

  ... Fue difundida una fotografía publicada por Ricardo Aguilar, si, aquel que quiso "fortalecer" a Morena con los priistas mexiquenses inconformes, ahora ha encendido las alertas políticas en el Estado de México...

  ... Los "viejos priistas" coincidieron en el cumpleaños de Roberto Ruíz Angeles, cuestionado líder de obreros y campesinos...

  ... Lo que fue presentado como una simple "convivencia" de viejos tricolores del Edomex, refleja en realidad, la rearticulación de un grupo político que marcó a la entidad durante décadas...

  ... En la imagen aparecen figuras centrales del aquel priismo mexiquense, como la de Arturo Montiel, exgobernador señalado por enriquecimiento inexplicable y considerado el principal protector político de Enrique Peña Nieto...

  ... La de Isidro Pastor, quien fuera operador de estructuras priistas en elecciones clave...

  ... Pero también, la de Ricardo Aguilar, exdiputado federal, acompañado de personajes como "El Diablo" Mondragón y los hermanos Osornio, parte de la vieja guardia...

  ... Cabe recordar que este mismo bloque fue decisivo en el impulso de la carrera de Enrique Peña Nieto, y en el sostenimiento del régimen priista que dominó al Estado de México por más de 70 años...

  ... Su reaparición conjunta, veinte años después, no parece casualidad...

  ... Si representa, dicen, la reconstrucción de redes de poder que sobrevivieron al a alternancia y que hovbuscan reposicionarse

- ... Sí representa, dicen, la reconstrucción de redes de poder que sobrevivieron a la alternancia y que hoy buscan reposicionarse en el tablero político mexiquense...
- ... Se eleva una más de las protestas que hoy en día existen en la opinión pública, pero más, entre los usuarios del Periférico Norte, donde los baches no han dejado de ser, no solo una

- la opinión pública, pero más, entre los usuarios del Periférico Norte, donde los baches no han dejado de ser, no solo una molestía, sino un peligro para quienes transitan por la vía...

  Fueron varios vecinos de diversas comunidades y fraccionamientos, donde hubo predominantemente simpatizantes y militantes panistas de la zona, quienes protestaron con lonas que colgaron en puentes de Lomas Verdes y frente al Naucalli, en Naucalpan...

  Y es que la protesta fue encabezada por el dirigente estatal blanquiazul, Amar Azar, para exigir atención al problema que ya padecen a diario, miles de automovilistas...

  En una de las lonas se podía leer: [istamos hartos de los baches!... Todos pagamos impuestos; "Pita toca el claxon si queres mejores calles y avenidas...

  Otra más decía: [Exigimos a los gobiernos de MORENA reparar los baches!...

  En Naucalpan, de acuerdo a datos proporcionados por el alcalde Isaac Montoya Márquez, se estima que el 70 por ciento de la carpeta asfáltica está en mal estado...

  Durante la protesta se pudo observar también, la presencia del ex candidato del PAN, a la alcaldía local, Alfredo Oropeza, quien luego apareció en un video para exponer el problema que ya lleva varios meses, y que las autoridades, en este caso, han hecho omisiones para reparar el daño público...

  Haciendo eco de quienes padecen a diario de los ya, enormes baches que aparecen a lo largo de la ruta, ida y vuelta, en el Periferico Norte, no solo pidió, sino exigió a la propia gobernadora Delfina Gómez y a los alcaldes de la zona afectada, la reparación immediata de los hoyos, agujeros y hasta cráteres, que has sido causa de afectaciones en las unidades móviles de muchos usuarios de dicha vía... y hasta cráteres, que han sido causa de afectaciones en las unidades móviles de muchos usuarios de dicha vía...
- ... Pues resulta que el Infoem sigue dando de qué hablar, a pesar de la amenaza de desaparecerlo...

  Aunque sigue la incertidumbre laboral, aunque haya supuesta garantía de que no se afectará a ningún empleado del instituto cuando desaparezca, hoy se debate en el ambito de sus verdugos el Congreso mexiquense que enfrenta dificultades para cerrar el año, luego de que sufriera un recorte de 39 millones de pesos, lo que provocó la reducción de alrededor de 100 plazas laborales, según informó el comisionado presidente, José Martínez Vilchis...

  Actualmente el presupuesto apenas alcanza para cubrir los

- ... Actualmente el presupuesto apenas alcanza para cubrir los gastos de operación hasta diciembre, pues ya se ejerció entre el 75 y 80 por ciento de los recursos disponibles...

  Pese a ello, se aseguró que el Infoem continúa trabajando con apego a la ley y mantiene activas sus plataformas tecnológicas...

  Y es que los principales compromisos financieros se concentran en el pago de nómina, mantenimiento de sistemas informáticos, renta de edificios y contratación de servicios de nube digital, indispensables para el funcionamiento del sistema Ipomex, que distingue al Estado de México como la única entidad con una plataforma propia de transparencia...

- Una fuerte tormenta azotó la noche del sábado 27 y la madrugada del domingo 28, causando graves afectaciones como inundaciones, vialidades anegadas y daños en varios municipios y alcaldías en el Valle de México... ... Según expertos, la intensa lluvia, que acumuló hasta
- Segun expertos, la intensa fluvia, que acumuio nasta 30 millones de metros cúbicos de agua, provocó graves encharcamientos en calles y avenidas principales que, hasta ayer, permanecían bajo el agua...
   El Oriente de la zona conurbada a la capital del país, fue una de las más afectadas, entre ellos, Ecatepec, Neza, Valle de Chalco, Chalco, Ixtapaluca y La Paz...

  En esa zona viviendas reportaron injundaciones y
- ... En esa zona, viviendas reportaron inundaciones y encharcamientos, donde las autoridades todavía evalúan el número de afectadas... ... En el hospital 53 del IMSS, en La Paz, las "aguas broncas"
- que bajaron de la Sierra Catari, na, causaron estragos en dicho
- ... La Calzada Ignacio Zaragoza, que comienza desde Tlalnepantla, presentó encharcamientos de consideración que
- complicaron el tráfico...
  ... Y en la vía López Portillo, de Ecatepec, también se registraron niveles de agua que causaron estragos en parte de esa vía...
- Con el respaldo de los presidentes municipales Verdes de
- ... Con el respaldo de los presidentes municipales Verdes de Ozumba, Temamatla, Tenango del Aire, Ecatzingo y Atlautla, el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), José Alberto Couttolenc, subrayó que en tiempos de confrontación política el PVEM apuesta por un ejercicio distinto...

  ... Bajo el lema: Escuchar no es un favor, es nuestra responsabilidad", Couttolenc, reconoció la labor de los gobiernos municipales encabezados por alcaldes y alcaldesas de este instituto político, que quienes, a pesar de recibir administraciones con graves rezagos, han logrado avances significativos en agua potable, drenaje, infraestructura educativa, vialidades y programas de atención social...

  ... "Nuestros ayuntamientos encabezados por el PVEM demuestran con hechos que si se puede dar resultados, incluso en condiciones difficiles. Pero también sabemos que falta mucho por hacer, sobre todo en temas como el agua, la tala clandestina, la contaminación de ríos y la mejora de caminos y servicios de salud", puntualizó...

  ... La asamblea mostró que la presencia del Partido Verde retumbó en la región de los Volcanes...

### CAPITAL



### El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Los desafíos

La gobernadora mexiquense Delfina Gómez Álvarez, asumió el reto de los últimos años para acabar con el abasto intermitente de insumos estratégicos y así garantizar, no se afectara la atención a derechohabientes del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), para ello, se han implementado novedosas acciones de planeación, coordinación y supervisión. Con este sistema se han superado limitaciones y hoy se tiene certidumbre en el acceso, sobre todo, oportuno a servicios y suministros que por derecho les corresponden... ¿Cómo se logró?, con la implementación de un modelo de gestión basado en la anticipación de riesgos. después de analizar la estacionalidad de sucesos que impactan directamente en la salud. permitiendo con ello proyecciones de abasto para cubrir necesidades de derechohabientes, pero también la eficiencia de distribución y programación de insumos, como respuesta inmediata ante contingencias. Ahora bien, el resultado positivo se deriva también de la adecuada administración de contratos, generando niveles de abasto superiores al 90 por ciento y la reducción significativa de los periodos de desabasto. No todo para ahí, pues con la cooperación y coordinación con proveedores se obtuvo un promedio del

#### Ahora bien, el resultado positivo se deriva también de la adecuada administración de contratos

90.99 por ciento de ingreso de medicamentos generales y abasto en unidades médicas del 93.83 por ciento, Por cierto, las unidades médicas como el Centro Médico ISSEMyM, Centro Médico Oncológico, los PPS de Tlalnepantla, Hospital Regional Zumpango, Centro Médico Ecatepec, el Materno Infantil, el Regional de Nezahualcóyotl y Tejupilco, tienen un porcentaje superior al 95 por ciento. En lo correspondiente a enfermedades parasitarias e infecciones, el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios cuenta con un abasto superior al 93 por ciento sobre los requerimientos. Para el área oncológica, el abasto es del 85 por ciento, mientras en el área de neurología se llega al 91, psiquiatría el 95 por ciento, todo ello sin bajar índices de atención en cardiología, dermatología e intoxicaciones, entre otros...El sistema impulsado por la mandataria Delfina Gómez, deja claro su compromiso con los derechohabientes, pero también refleja su visión para la implementación de nuevos esquemas para modernizar

los sistemas y servir a la población. Hay áreas en el Instituto funcionando, pese a todo. Ya hablaremos de ello.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el promedio diario de divorcios en este año en el Estado de México es de 6. Los municipios que encabezan las cifras de separación son Nezahualcóyotl, Ecatepec, Toluca, Naucalpan y Cuautitlán Izcalli. En el primero de los municipios se registraron 149 divorcios en los dos primeros meses, en la capital mexiquense el número fue de 127 divorcios y en Cuautitlán Izcalli de 72...La edad promedio para separarse es de 44, en el caso de los hombres y 42 en el caso de las mujeres. Con los números se puede estimar de cada 10 matrimonios tres terminan en divorcio. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.





Despenalización del aborto en Edoméx, tema Inconcluso

En 2024, la Legislatura del Estado de México paso histórico y despenalizó (aparentemente) el aborto hasta las 12 semanas de gestación. Así, se convirtió en una de las entidades que reconoce el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo. Sin embargo, a casi un año de qué la lucha de las mujeres proaborto, se hizo realidad, la medida ha sido meramente simbólico más que una auténtica política pública. No se ve para cuándo haya leyes secundarias. Nadie ha tocado el tema (ya se les olvidó), no hay clínicas especializadas brillan y la mayoría de las mujeres desconoce si recibirán atención en los hospitales públicos. ¿A ver cuándo?

La lev lo real

El contraste entre el marco jurídico y la realidad es preocupante. La despenalización cuando no tiene mecanismos claros de atención lo único que provoca es incertidumbre y no cambia de ninguna manera la vulnerabilidad de las mujeres, que antes. Por ley, ya no se les persigue; peroen lapráctica, muchas no sabena dónde ir para atenderse ni con qué garantías de atención. La omisión legislativa y administra-

tiva abre posibilidades de discrecionalidad del personal médico y mantiene la desigualdad en el acceso a la salud.

Desde 1990, cada 28 de septiembre se conmemora el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro. México tiene avances en diversos estados: Ciudad de México, Oaxaca, Hidalgo, Veracruz, Baja California, Colima, Sinaloa, Guerrero, Baja California Sur, Quintana Roo, Aguascalientes, Jalisco, Morelos y el propio Estado de México reconocen el derecho a decidir. Pero no basta, todo estará incompleto mientras en cuando en el Estado de México la despenalización es todavía un proceso a medias, por no decir simulación.

Las y los legisladores mexiquenses parece que no tienen prisa en completar lo que inició hace casi un año. No podemos decir siquiera que el Congreso local discute con lentitud las reformas secundarias, parece que ni siquiera en agenda están.

La Ciudad de México, la opción

La falta de certeza en el Estado de México provocaque el fenómeno que ocurre desde hace muchos años se mantenga: miles de mujeres mexiquenses van a la capital del país para tener un aborto seguro. Datos de la Secretaría de Salud de la CDMX señalan que históricamente cerca del 30 por ciento de las mujeres que interrumpen su embarazo en la ciudad son del Estado de México.

Entre la criminalización social y el vacío institucional

Aunque la persecución legal haya bajado o se haya acabado, la criminalización social ahí está, siempre con ojos inquisidores. Muchísimas mujeres enfrentan juicios morales en su colonia, comunidad e incluso en su propia familia, lo que, aunado a la falta de información oficial, las empuja a acudir de manera clandestina con médicos sin experiencia o personas que ni siquiera son médicos. No hay protocolos claros. Nadie sabe informar en los hospitales. La despenalización fue más mediática que otra cosa. Es momento que las y los diputados que lo celebraron den el siguiente paso. No se trata solo de un festejo. Hay que seguir. A ver quién se atreve a ponerle el cascabel al gato.

La voluntad del médico

El derecho a decidir no puede depender del código postal ni de la voluntad personal de una o de un médico. El Estado de México requiere de manera urgente de instalar clínicas especializadas, capacitar personal y garantizar información a las mujeres. De lo contrario, nada cambiará. Seguirán aquellas que tienen recursos para ser atendidas en clínicas de la Ciudad de México y tener un aborto seguro, y las que están en pobreza atrapadas entre la incertidumbre y la estiematización.

Diputadas y diputados, con deuda pendiente

La despenalización fue el primer paso; falta voluntad política. Las y los diputados mexiquenses deben asumir la responsabilidad de legislar y el gobierno estatal debe garantizar servicios de salud con perspectiva de género. De lo contrario, la despenalización seguirá siendo un derecho en el papel y un privilegio en la práctica. Y en un estado con más de 17 millones de habitantes, esa omisión es una deuda que pesa demasiado.



### ROSTROS

POR: YAZMIN RIVERO

+++ LA SOCIEDAD NO TIENE DUEÑO, COMO LO PARTIDOS CREEN +++ IGUALDAD SUSTANTIVA, CAMINAR JUNTOS, NO COMPETENCIA

Durante años, los partidos han intentado presentarse como los únicos representantes del pueblo, como si millones de personas pensaran, sintieran y soñaran igual.

Pero la verdad es otra: somos una nación plural, llena de diferencias que nos enriquecen y nos hacen más grandes. Nadie puede a propiarse de ese mosaico que lla mamos sociedad.

Los partidos son pasajeros, la gente permanece. Hoy un color gobierna, mañana será otro; pero la esencia de la ciudadanía sigue latiendo en cada trabajador, en cada madre, en cada estudiante, en cada persona que se levanta todos los días a luchar por un futuro mejor.

Esa fuerza no depende de las urnas ni de los discursos políticos, depende de la unidad y la conciencia deque somos más que un voto.

La sociedad no es un instrumento para que unos pocos administren a su conveniencia; es la raíz misma de la democracia.

Los partidos deben servir, no poseer. Deben escuchar, no imponerse.

Que no se nos olvide: los colores cambian, las promesas se desvanecen, pero la gente sigue aquí. Porque la sociedad no tiene dueño... y nunca lo tendrá.

"La sociedad no se compra, no se vende y no se hereda: la sociedad es libre."

+ ++ El feminismo, en su esencia, no busca levantar un poder por encima de otro, ni pretende que un género domine al contrario. Su propósito verdadero es el de alcanzar la igualdad, esa que permita que mujeres y hombres caminen lado a lado, reconociéndose como seres humanos con los mismos derechos, oportunidades y responsabilidades.

Cuando se malinterpreta como una lucha de superioridad, se pierde el sentido original. No se trata de competir ni de ver quién puede más, sino de construir una sociedad donde el respeto y la justicia no dependan del género.

Porque una sociedad armónica no se logra enfrentando a unos contra otros, sino tendiendo puentes que fortalezcan la unión.

La igualdad no significa borrar las diferencias, sino valorarlas sin que estas se conviertan en motivo de discriminación.

Reconocer que hombres y mujeres pueden crecer y desarrollarse en libertad es el primer paso para dejar atrás los viejos patrones que dividen y abrircamino hacia una convivencia más justa.

Solo cuando entendamos que la verdadera fuerza está en caminar juntos, podremos decir que avanzamos hacia una sociedad en paz, donde la armonía no sea un ideal lejano, sino una realidad compartida.

"La verdadera fuerza está en camina rjuntos, no en competir."





#### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN SEIS DÍAS SIN RICARDO MORENO COMO ALCALDE DE TOLUCA ¿ ALGO HA CAMBIADO? ¿TODO SIGUE IGUAL, PEOR O MEJOR?
- SON 74 DÍAS DE PATRICIA ZARZA COMO RECTORA DE LA UAEM, ¿LA UAEM YA SALIÓ DE LA CRISIS? ¿CUÁN-TOS RECOMENDADOS MÁS DE CARLOS EDUARDO BARRERA SE VANA SUMAR A SU GABINETE ESTE MES?
- El programa Salario Rosa transformado en Mujeres con Bienestar beneficiaba a más mexiquenses que en este momento.
- En un año apenas aumentaron 30 mil beneficiadas bajo las mismas reglas y 100 pesos más de apoyo económico, pero menos de 50 mil en comparación con el anterior sexenio.
- Aumentan especulaciones sobre cambios en el gabinete. Salida de Trinida d'Franco el más comentado. De ser cierto ¿Cuál es el mensaje político que mandaria la Gobernadora?
- COMENTARIO DEL DÍA: La CNC vive uno de sus peores momentos. Un edificio en ruinas.
- Carmen Carreño y sunegocio. No puede poner en renta instalaciones de la organización a pesar de ello tiene un par de negocios que pagan. Nadie sabe y no reporta sobre esos ingresos.
- ¿Qué hace Carmen Carreño en beneficio de los cenecistas? ¿Pero que tal la forma que usa la organización en beneficio propio?
- Cristina Ruíz, dirigente del PRI no voltea a la organización que debía cambiar de líder desde hace mucho tiempo.

LA POBREZA FUE uno de los temas más importantes que se trataron en el Segundo Informe de Labores de la Gobernadora, Delfina Gómez. Un millón 900 mil mexiquenses salieron de vivir en una condidón de pobreza. Para el caso de las mujeres que viven en condiciones precarias, existe un programa de apoyo directo que surgió desde la administración del mal recordado Alfredo del Mazo.

Su programa insignia fue conocido como Salario Rosa. Entregaban un apoyo económico a mujeres cada dos meses, además de otros servidos entre los que destacaba la capacitación. Los eventos para entregar las tarjetas y los apoyos de dos mil 40 Opesos eran, posiblemente los más importantes. La foto tenía que salir con un Alfredo del Mazo rodeado de cientos de mujeres "agradecidas" por el Salario Rosa.

El mal recordado mandatario, enumeraba una gran lista de lo que podían gastar con los dos mil 400 pesotes bimestrales. Aunque en realidad no alcanzaba na para cubrir los gastos de traslado a las escuelas de más de dos menores de edad. Con la llegada de la nueva administración, evidentemente, el programa tenía que cambiar de nombre aunque fuera el mismo. Imposible llamado Salario Rosa, tenía que ser un nombre relacionado con la idea de la la transformación, por lo que le pusieron Mujeres con Bienestar.

#### SALARIO ROSA O MUJERES CON BIENESTAR DU-RANTETRES AÑOS

De acuerdo al Sexto Informe de Labores, de Alfredo del Mazo, con el Salario Rosa lograron beneficiar a 700 mil mujeres de los 125 municipios. Durante el primer Informe de Labores de la mandataria mexiquense, Delfina Gómez, dio a conocer que con el programa Mujeres con Bienestar, el número de beneficiarias bajó a 620 mil y el apoyo bimestral pasó de los 2 mil 400 que entregaban a dos mil 500 pesos.

En aquel momento dijo que era una inversión histórica de 7 mil millones de pesos. Aunque no aclaran que tardaron unos meses en regularizar el programa y por eso se llega a dicha "cifra histórica".

Para el segundo informe de labores, destacó que fue

otra inversión histórica de casi 10 mil millones de pesos.

El número de beneficiadas aumentó apenas en 30 mil mujeres porque anunció que fueron 650 mil contra las 620 mil del año pasado, pero todavía a 50 mil del las que apoyaba Alfredo del Mazo. A este ritmo sería hasta el cuarto año que apenas alcanzarían a entregar los apoyos que dieron en el sexenio pasado cuando se supone que gastaban sólo en los apoyos 10 mil 080 millones de pesos.

#### AUMENTAN ESPECULACIONES SOBRE CAMBIOS EN EL GABINETE

Una de las notas que se han replicado en infinidad de espados tiene que ver con los "supue stos" cambios en el gabinete de la mandataria Delfina Gómez.

Y es que una de las partes más comentadas del mensaje político durante la lectura del Segundo Informe de Gobierno fue, el aparente regaño que da a los miembros de su gabinete con todo y el hecho de que algunos piden favores a su nombre. Uno de los supuestos cambios más comentados es el de Trinidad Franco Arpero que se ostenta como Oficial Mayor en la actual administración. Un cargo que se crea con la llegada de la Gobernadora.

La fundonaria se supone que es una de las más cercanas a la mandataria estatal. En caso de que llegue a darse el movimiento ¿Cual seña el mensaje de la mandataria? Pero la pregunta más importante es: ¿Qué tan cierto es el cambio y peor aún que se haya filtrado con tantos días de anticipación?

#### COMENTA RIO DEL DÍA: CNC ESTATAL EN UNO DE SUS PEORES MOMENTOS O EL PEOR DESDE QUE SE CREO EN EL ESTADO DE MÉXICO.

La Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos o CNC como se le conoce regularmente vive uno de los peores momentos en la historia. Dos de los últimos líderes que han pasado por la presidencia de la organización se han encargado de exprimirla, al grado que en este momento luce sumamente debilitada. Ezequiel Contreras y la actual, Carmen Carreño.

Tanto en lo político como en la infraestructura, la CNC no había vivido un momento tan complicado. Ahora sólo basta comentar lo que pasa en la parte administrativa y el grave deterioro de su edificio. Carmen Carreño es la dirigente de la CNC, de la que poco se conoce en cuanto a influencia en el sector. Irascible, no soporta la critica y es capaz de organizar a los pocos allados que tiene para enfrentar a los que señalan su pésima labor.

Ahora es posible observar una enorme manta, que cuelga al frente del edificio donde ofrecen la renta de oficinas o el piso completo con estadonamiento.

Para empezar, se supone que para poder rentar, primero tiene que autorizarlo el Consejo Económico de la CNC nacional y luego el Consejo Estatal Algo que evidentemente no se tiene.

Esa manta no es la primera ocasión que se coloca durante la gestión de Carmen Carreño, anteriormente ya había sido colocada, pero fue descolgada por órdenes directas de la lideresa nacional, Letida Barrera.

En este momento se rentan dos espacios, pero nadie sabe que hacen con el recurso que se obtiene. La infrae structura está en franco deterioro, baños que no sirven, aguas negras que salen del drenaje y ahora con las lluvias el olor en ocasiones e sinsoportable.

Ya habíamos comentado que la parte administratua está controlada por la familla de la dirigente y evidentemente los que obran un salario forman parte de ese grupo, entre el que induso, ya se tienen diferencias.

Mientras eso ocurre con la organización que en otro tiempo fue tan importante que pareda una secretaria de estado, ahora luce disminuida ante la complacencia de Cristina Ruíz, dirigente estatal del PRI. ¿Permitiría que pasará lo mismo en la CNOP?



### LA EDITORIAL

La administración de la UAEMéx, encabezada por Martha Patricia Zarza Delgado, ha mostrado voluntad y capacidad de diálogo al encaminar la recuperación de espacios que por años se mantuvieron en conflicto. El compromiso de regresar a clases en Humanidades el próximo 13 de octubre refleja un esfuerzo sostenido por escuchar y atender a la comunidad universitaria, con una ruta clara que privilegia la conciliación sobre la confrontación.

En el caso del edificio de Rectoría, la decisión de someter el proyecto al consenso de la comunidad y trabajar junto al INAH para su conservación revela una gestión responsable y de largo alcance. No se trata solo de rehabilitar un inmueble histórico, sino de consolidar un símbolo de identidad universitaria bajo condiciones seguras y transparentes. Si este camino se mantiene, la UAEMéx no solo recuperará sus espacios, sino también la confianza y el respaldo de quienes la integran.



### **MILENIO**°

#### RASTROS Y ROSTROS





@anali400300

### Antídoto contra la elitización cultural

n un país donde la cultura de calidad suele estar secuestrada por el precio de los boletos, los festivales del Alfeñique en Toluca y Quimera en Metepecse erigen como oasis de acceso libre en medio del desierto elitista que caracteriza buena parte de la oferta artística nacional, es así que durante el próximo mes de octubre, el Valle de Toluca, volver a

ser el epicentro de una revolución silenciosa: la democratización del arte que cada año lleva alegría a los habitantes de la región, e incluso de entidades vecinas del Edomex.

El Festival del Alfeñique 2025, que se celebrará del 1 de octubre al 5 de noviembre, no solo honra la tradición del Día de Muertos con sus emblemáticos dulces de azúcar; también ofrecerá más de 450 actividades culturales, incluyendo conciertos gratuitos de artistas como Gloria Trevi, Molotov, Porter, Amanda Miguel, La Maldita Vecindad y muchos más, todo esto en espacios públicos como el Mercado Juárez, sin necesidad de pagar un solo peso.

Por su parte, el Festival Quimera 2025, del 9 al 19 de octubre, celebrará su 35ª edición con una cartelera que incluye a Kalimba, El Tri, Ximena Sariñana, María León y una diversidad de expresiones artísticas que van desde la danza y el teatro hasta la literatura y las artes visuales, a presentarse en trece escenarios distintos que en Metepec se convierten en plataformas de inclusión cultural, porque también serán gratuitas.

En México, los espectáculos de calidad suelen estar reservados para quienes pueden pagar entradas. Esa barrera económica perpetúa la idea de que el arte es para unos cuantos, cuando debería ser un derecho universal de toda la población. Festivales como Alfeñique y Quimera rompen con esa lógica. Al ofrecer espectáculos gratuitos y de alto nivel, permiten que familias enteras, jóvenes, adultos mayores y personas de todas las clases sociales accedan a experiencias culturales que de otro modo les serían inaccesibles. No es solo entretenimiento, es formación, identidad, comunidad, que debieran estar siempre al alcance de todos.

Más allá de las inconmesurables penurias que enfrentan las familias que viven en el Edomex, de los baches y de la inseguridad, en el contexto de la mundialización, existe la emergencia de la cultura para el desarrollo de la sociedad. Aunque estos festivales son ejemplos luminosos, no deben ser excepciones; la cultura gratuita y de calidad debe ser política pública sostenida, no solo una celebración anual.

### LA TRIBUNA



- + El adiós de la maestra Triny
- + Arreglen los baches
- + En Palmillas, camión de pasajeros mató a un joven, vecinos bloquean la circulación; automovilista agrede a balazos a manifestantes, un muerto y dos heridos.

Al parecer, la reforma integral de la administración pública del Estado de México que anunció hace dos años la ex lideresa magisterial, Trinidad Franco Arpero, se quedará solo en el recuerdo de los mexiquenses, pues será ella la primera funcionaria relevante del gabinete estatal que quedará fuera en este reinicio de actividades, posterior al segundo informe de labores de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, y con ello, el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemym), se hundirá todavía más, acercándose a su extinción definitiva.

La maestra "Triny", como cariñosamente se dirigían a ella sus allegados, desde que dirigía el Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, no la está pasando nada bien, tanto en lo profesional como en lo personal. Nos comentan fuentes muy bien informadas que estuvo internada desde el pasado miércoles en el Centro Médico del Issemym "Lic. Arturo Montiel Rojas", por un padecimiento que se fue agudizando en días recientes, y que, aunado a presiones del sector, decidió renunciar al cargo de Oficial Mayor de la gubernatura.

Así, en las próximas horas esto se tendrá que confirmar y la Oficialía Mayor quedará sin titular, por lo que se prevé una recomposición total en el área de la gubernatura, ya que la maestra "Triny" era en quien estaba depositada la confianza de la titular del Ejecutivo estatal y era quien manejaba todos los procesos de adquisición del gobierno mexiquense.

Además, la Oficialía Mayor, tras el nombramiento de Trinidad Franco Arpero, se definió como la cabeza del sector en el Issemvm: es decir, el Instituto que encabezó durante años la Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado de México ahora quedó bajo el mando de la Oficialía Mayor, lo que no se reflejó precisamente en ninguna mejora sustancial a esa área, pues los derechohabientes del Issemym siguen sin ver una receta de las clínicas y hospitales surtidas al 100 por ciento, la programación de cirugías y trasplantes siguen sin cumplirse y, para acabarla de amolar, los que están en trámite de jubilación siguen pendientes de concluir la va larga espera que, en algunos casos, se ha prolongado por hasta tres años.

En síntesis, el paso de Trinidad Franco Arpero por la Oficialía Mayor, y, de paso, por el Issemym, no sirvió en el fondo de mucho para mejorar la situación de todos los trabajadores y ex trabajadores que dependían del área, y siguen esperando que se les haga justicia en una burocracia que solamente sigue creciendo sin control, pero en medio de todas las carencias que observa la estructura gubernamental.

#### Arreglen los baches, ¡pero ya!

Este domingo, el boulevard Ávila Camacho, mejor conocido como El Periférico Oriente, en el Valle de México, fue escenario de una gran manifestación de vecinos de municipios como Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza y Cuautitlán Izcalli. Al grito de "Arreglen los baches. Pero ya", cientos de personas protestaron por las pésimas condiciones en que se encuentra esa vialidad, la cual, por cierto, hace más de tres meses que prometió la autoridad estatal que se rehabilitaría en un programa coordinado con las autoridades de la Ciudad de México, pero que, a la fecha, no se ha cumplido, ni siquiera ha comenzado.

Algunos medios relacionaron a los manifestantes con el Partido Acción Nacional, pero, aun sí así fuera, los panistas están también en condiciones de reclamar las pésimas condiciones de movilidad que presenta el Periférico Oriente. Más allá de partidos políticos, la verdad es que esa vialidad demanda una rehabilitación integral, la cual la autoridad no ha cumplido, a pesar de las promesas hechas hasta en conferencia de prensa por los responsables de movilidad de la Ciudad de México y del Estado de México. Ojalá escuchen el reclamo.

#### Para rematar...

La carretera Toluca-Atlacomulco, a la altura del paraje conocido como Palmillas, fue escenario aver de un terrible caso de irresponsabilidad. Primero, presuntamente un camión de pasajeros arrolló a un joven que circulaba en bicicleta de regreso a su casa, después de jugar futbol como muchos lo hacen la mañana del domingo. Por la muerte del joven ciclista los vecinos de la colonia Oio de Agua decidieron bloquear la circulación. El bloqueo fue roto por un automovilista que desesperado por el tiempo que ya llevaba esperando que levantaran esa forma de protesta arremetió en contra del grupo, pero a balazos. El resultado, una persona sin vida y dos más con heridas de bala que ponen en riesgo su integridad.

La verdad la escena fue por demás dantesca y demuestra lo mal que estamos como sociedad. Primero el que causó el atropellamiento del ciclista, luego los vecinos que en acto de intolerancia creyeron que cerrar la vialidad era la mejor forma de protestar por el incidente vial que ya había sucedido, luego el extremo de la intolerancia del automovilista que decide romper a balazos el bloqueo vial. Total, un desastre que lo único que demuestra es lo poco que como sociedad tenemos aprecio por la vida y por los demás. ¿Y las autoridades? Pues todavía seguimos preguntándonos donde andan o a qué se dedican...

### El Sol de Toluca



### Alexander Naime

### Toluca y el olvido de sus culturas originarias

Toluca suele presentarse como una ciudad moderna y punto neurálgico del Estado de México, pero carece de memoria. Bajo su piel de concreto, centros comerciales y vialidades y calles saturadas, yace una historia mucho más profunda, casi borrada y muchas veces dejada al olvido: la de sus culturas originarias. Las culturas otomí, matlatzinca, mazahua y nahua no solo le dieron forma a su territorio sino también nombre a sus pueblos y barrios: Autopan, Huichochitlán, Calixtlahuaca, Cuexcontitlán, Tlapaltitlan, Tlalmimilolpan entre otros. Sin embargo, ¿qué tanto reconocemos esa herencia?, ¿qué tanto las respetamos?, ¿o acaso preferimos reducirla a estampas folclóricas de feria?

a memoria indigena de Toluca vive atrapada en una paradoja. Está presente en todos lados —en el propio nombre de la ciudad, Tolocan, "lugar del dios Tolo"—, pero rara vez se mira con dignidad. Las placas conmemorativas y los manuales escolares la relegan a unas cuantas líneas o a nada, como si se tratara de un prólogo incómodo o bien un olvido deliberado. Muchas veces el relato oficial suele comenzar con la llegada de los españoles, como si ahí empezará la "verdadera"

suele comenzar con la llegada de los españoles, como si ahí empezará la "verdadera historia y lo anterior queda en el terreno de lo exótico, de lo anecdótico, de lo que "ya pasó", o simple preocupación de historiadores o de arqueólogos.

Hace algunos años tuvo lugar en el centro de Toluca un Coloquio sobre las culturas originarias en Toluca, principalmente la otomí. Fue algo parecido a un acto de resistencia en donde la memoria, los sonidos de las lengua, el significado del vestido, los objetos que no son solo eso sino historias que se entreveran en el tiempo. Un encuentro en donde las palabras chincuete o chiquihuite tienen un sentido que va más allá de su expresión material y nos dice que son culturas vivas.

Hoy mismo los pueblos otomies mantienen su lengua, los mazahuas resisten con sus bordados y su cosmovisión, y los matlatzincas, casi invisibles en el imaginario colectivo, defienden una identidad que ha sobrevivido a siglos de marginación. La existencia de estas comunidades no es cosa del pasado, aunque la ciudad parece insiste en negarlo.

El problema es que Toluca, como tantas ciudades mexicanas, vive con una memoria selectiva. Se presume el origen indígena cuando conviene a la postal turistica, pero se niega en lo cotidiano. ¿Cuántos ciudadanos de la capital mexiquense saben que los matlatzincas dieron nombre al valle? ¿Cuántos reconocen la raíz náhuatl de los topónimos que pronuncian todos los días? Pocos, porque el sistema educativo y cultural insiste en empujar lo originario hacia la orilla.

La invisibilización no es casual. Responde a una lógica histórica que ha privilegiado lo "nacional" sobre lo local, lo mestizo sobre lo indivena. lo urbano sobre lo comunitario.

Y esa omisión tiene consecuencias. Porque cuando se olvida de dónde venimos, se naturaliza la discriminación. Se vuelve normal que un otomí no pueda hablar su lengua en la escuela sin ser objeto de burla. Se vuelve normal que un mazahua sea visto solo como vendedora ambulante, y no como portadora de una tradición milenaria. Se vuelve normal que un matlatzinca tenga que explicar, una y otra vez, que su pueblo aún existe.

El discurso de la diversidad cultural en Toluca suele quedarse en lo superficial y su cultura convertida en mercancía: festivales de danza, muestras gastronómicas o bordados en escaparates.

Toluca está en un punto en que debería preguntarse seriamente. ¿qué significa ser capital de un estado donde la diversidad indigena aún resiste? Reconocer esa pluralidad no es un lujo, ni una moda de corrección política, sino un deber histórico.

El mayor desafío es cambiar la mirada. Dejar de ver a las culturas originarias como reliquias vivientes. Entender que son parte del presente y que su continuidad no depende de la compasión ajena, sino de un reconocimiento efectivo y justo.

El futuro de la ciudad, si quiere ser realmente democrático, tendrá que reconciliarse con su pasado indígena. De lo contrario, se seguirá caminando sobre un suelo de memoria rota, construyendo sobre silencios y olvidos. Y la pregunta seguirá flotando en el aire. ¿qué nos queda de nosotros si negamos a quienes nos dieron origen?

Cronista Mall-contextotoluca@gmail.com





## ideas Voces

### editorial

#### LAS LLUVIAS DEL FIN DE SEMANA VOIVIERON A RECORDARNOS, CON CRUDEZA, LA

vulnerabilidad en la que viven miles de familias mexiquenses. Calles convertidas en ríos, viviendas anegadas, automóviles varados y colonias enteras incomunicadas fueron la escena repetida en distintos municípios del Estado de México.

Para quienes lo observan desde la distancia, quizá todo se reduce a imágenes de noticiero; pero para quienes lo vivieron, la angustia de perder lo poco que se tiene -muebles, ropa, electrodomésticos- es una herida difícil de cerrar.

Lo más preocupante es que este tipo de episodios ya no son excepcionales. Cada temporada de lluvias se repite el mismo guion: tormentas intensas que superan la capacidad de drenajes obsoletos, canales desbordados por falta de mantenimiento y comunidades que ciaman por

auxilio mientras sus pertenencias flotan en el agua sucia.

La naturaleza hace lo suyo, sí, pero también queda en evidencia la falta de planeación urbana, la ausencia de obras pluviales adecuadas y la costumbre de dejar todo al "ahí se va".

Las autoridades municipales y estatales reaccionaron con brigadas de apoyo y la habilitación de albergues temporales. Sin embargo, estas acciones, aunque necesarias, son paliativos que llegan tarde para quienes ya lo perdieron todo.

La gente no pide solo despensas de emergencia; exige soluciones de fondo: desazolve constante, proyectos hidráulicos bien planeados, obras de contención y, sobre todo, prevención real antes de que la tormenta llegue.

Y es que la lluvia no distingue colores partidistas ni credenciales de elector. Golpea donde encuentra vulnerabilidad: en los asentamientos irregulares junto a cauces, en colonias populares construidas sin drenaje pluvial o en fraccionamientos que crecieron más rápido de lo que las infraestructuras pudieron soportar.

El fin de semana pasado dejó claro, una vez más, que no basta con cruzar los dedos y esperar que la tormenta pase. Urge una política seria de gestión del agua y de protección civil que no se limite a la reacción, sino que mire hacia el futuro. Porque cada vez que llueve, lo que se inunda no son solo las calles: se ahogan también la confianza ciudadana y la esperanza de que algún día vivir en el Estado de México no signifique convivir con el miedo a perderlo todo bajo el agua.





### Lluvias que arrasan con gobiernos enteros

a Ciudad de México y gran parte del Estado de México han vivido, en los días recientes, un recordatorio brutal de sufragilidad frente a la fuerza de la naturaleza.

Las lluvias intensas no han sido simplemente un fenómeno meteorológico más; han sido tormentas que desnudan lo mal preparadas que están nuestras autoridades para enfrentar emergencias que, por cierto, no son nada nuevas.

Inundaciones que arrasan con casas, automóviles atrapados en avenidas convertidas en ríos, familias enteras que lo pierden todo en cuestión de minutos.

Es esa sensación de abandono, desaber que aunque cada año empeora, las autoridades actúan como si se tratara de una sorpresa.

¿Cómo explicar que en una ciudad con tanta infraestructura y recursos, como la capital del país y el estado más grande no existan planes de emergencia claros, eficientes y visibles para la gente común?

El drama se multiplica cuando las familias damnificadas tienen que improvisar. Son los vecinos quienes sacan el agua con cubetas, los jóvenes quienes levantan barricadas improvisadas para desviar corrientes, las madres quienes rescatan documentos empapados porque saben que perderlos es casi tan grave como perder un mueble.

Y, mientras tanto, los funcionarios aparecen tarde, con discursos gastados y promesas que se repiten como un eco vacío.

Además, hay que decirlo: lo que hoy ocurre no es fruto únicamente de la lluvia.

Es también consecuencia de un urbanismo desordenado, de un drenaje obsoleto que ya no resiste la carga de una megalópolis en crecimiento, y de la indiferencia política que prioriza la inmediatez de la foto antes que la prevención real.

Hoy son colonias de Tlalne-

pantla, mañana barrios de Iztapalapa, después municipios del Valle de México. Yasí, un ciclo interminable donde la tragedia se normaliza.

Lo más grave es que la gente ha comenzado a acostumbrarse. Ya no sorprende ver imágenes de autos flotando en Periférico, ni escuchar que un río se desbordó en Chalco. Se cuenta como parte del "clima", como cosa de temporada, como si fuera inevitable. Pero no lo es.

Lo inevitable es que llueva, lo evitable es que esas lluvias se conviertan en tragedias por falta de preparación.

La esperanza, sin embargo, no está perdida. Cada crisis deja en evidencia que las comunidades son capaces de organizarse, de resistir y de apoyarse unas a otras cuando el Estado falla.

Ese capital social, ese espíritu solidario, debería ser la base parauna política pública distinta: una que no llegue siempre después del desastre, sino antes, para prevenirlo.

El problema de fondo no es la lluvia.

Es la falta de voluntad política, o peor aún, de capacidad, para actuar a tiempo, para planear con seriedad, para reconocer que el futuro traerá tormentas aún más severas.

Y lo triste es que, si no se hace algo ya, la próxima in undación no sólo nos mojará los pies: terminará arrastrando la confianza que todavía queda en quienes deberían protegernos.

#### La última trinchera

Se acabó la historia de los informes regionales y vienen las comparecencias de los integrantes del gabinete.

Habrá que esperar a saber quienes participan en este ejercicio, pero para como va la cosa será Laura González de Desarrollo Económico o Cristobal Camarillo de Seguridad y no mucho más.

No se imagina uno a Daniel Sibaja o a Macarena Montoya dando la cara frente a la oposición, ¿o sí? ●